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La 30° edición del Congreso Farmacéutico Argentino ha sido uno de los 
eventos más convocantes de los últimos años. La transformación que 
están haciendo las nuevas tecnologías -con la IA al frente-, aplicadas 
a las ciencias y la atención de la salud, atrajo a colegas y estudiantes 
de todo el país. En tres intensas jornadas pudimos asomarnos al futu-
ro de la mano de los neurocientíficos Facundo Manes, Andrés Rieznik y 
el físico Daniel de Florian. Pudimos también conocer novedades de las 
ciencias farmacéuticas, acercarnos a cómo se trabaja en diversos ám-
bitos como la industria cosmética y la auditoría farmacéutica. Pudimos 
conocer investigaciones en cannabis medicinal aplicado al tratamiento 
del insomnio y la ansiedad que se están realizando en Chubut y casi 100 
trabajos científicos inéditos desarrollados por farmacéuticos de diversas 
provincias en la exposición de e-posters. Especialistas nos actualizaron 
en Neurología, Salud Sexual, inmunización, esterilización y enfermeda-
des respiratorias, entre otras.

A sala llena se compartieron avances en diversos ámbitos de la profe-
sión: farmacia comunitaria, hospitalaria, industria.

Y todos los colegas tuvieron la oportunidad, en la 2° edición del Foro 
Farmacéutico Argentino, de dialogar frente a frente con la directora de 
la ANMAT, el titular de CILFA y dirigentes farmacéuticos de todo el país 
para discutir la realidad de la farmacia argentina. También pudieron es-
cuchar a expertos analizar las tendencias de consumo y proponer herra-
mientas para adaptar el gerenciamiento al nuevo escenario.

También pudimos conocer los avances, las experiencias y la perspectiva 
de la profesión de los farmacéuticos de España y Brasil, con la presencia 
del Farm. Jesús Aguilar, presidente del Consejo General de Colegios Ofi-
ciales de Farmacéuticos de España y del Farm. Walter Jorge Joao, presi-
dente del Consejo Federal de Farmacia de Brasil.

El año próximo celebraremos en el marco del Congreso Farmacéutico 
Argentino el 90° aniversario de la COFA, en el contexto de un país donde 
más que nunca es necesario consolidar y fortalecer a las instituciones, 
y a nivel individual actualizarse, adaptarse a las nuevas tecnologías y 
expandir los servicios profesionales.
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>>> EVENTO

Con una convocatoria de más de mil farmacéuticos se desarrolló la 30° edición del Congreso 

Farmacéutico Argentino el 17, 18 y 19 de octubre en San Miguel de Tucumán. 

Desde todo el país llegaron colegas de diversos ámbitos para actualizarse, analizar la situa-

ción del sector y abordar las diversas formas de incorporación de las nuevas tecnologías a la 

Farmacia.

El evento, organizado por la COFA y el Colegio de Farmacéuticos de Tucumán, tuvo entre 

otros referentes, a la directora de la ANMAT, Dra. Nélida Bisio; al presidente de la Cámara 

de Diputados de la Nación, Dr. Pablo Yedlin; al diputado y neurocientífico Facundo Manes; al 

presidente de CILFA, Jorge Belluzzo; al presidente del Consejo General de Farmacéuticos de 

España, Jesús Aguilar, al presidente del Consejo General de Farmacéuticos de Brasil, Walter 

Joao y al decano de la Facultad de Farmacia y Bioquímica de la UBA, Prof. Pablo Evelson.
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“Debemos resolver rápidamente 
dos cuestiones -planteó el presi-
dente de la COFA, Farm. Ricardo 
Pesenti, en la ceremonia de Aper-
tura del 30° Congreso Farmacéutico 
Argentino-: Tenemos que terminar 
con el DNU70 y tenemos que erra-
dicar la palabra “venta libre”, porque 
es una palabra maldita. No existe la 
venta libre. Ya estamos trabajando 
en todo esto”, anunció. 

Durante el Congreso, la directora 
de la ANMAT, Dra. Nélida Bisio, rea-
firmó lo anunciado por el presiden-
te de la COFA: “Se va a redefinir el 
concepto de condición de venta del 
medicamento y va a incluir la inter-
vención del farmacéutico”.

Desafíos de la profesión
En su discurso de bienvenida, el pre-
sidente de la COFA sostuvo que “la 
defensa de la profesión la hacemos 
entre todos, cada día, desde cada 
uno de nuestros lugares”. Destacó el 
esfuerzo y la voluntad de los colegas 
que llegaron a Tucumán para actua-
lizarse y planteó la necesidad de co-
menzar -con la ayuda de las nuevas 
tecnologías- a registrar sistemática-
mente los servicios e intervenciones 
de los farmacéuticos en la atención 
para generar estudios e informes. “Si 
el presidente de la comisión de sa-
lud pide estadísticas de lo que hace-
mos como servicios, no tenemos. El 
Ministerio de Salud nos está pidien-
do datos de vacunación, de cómo 
podemos aportar al sistema público 
dándole valor agregado”.

El presidente del Consejo General 
de Farmacéuticos de España contó 
durante el evento, que en su país 
hace décadas que se registran las 
actuaciones farmacéuticas. “Lo que 
no se registra no existe”, sostuvo. Y 
agregó: “Con esa información pone-
mos en valor nuestras intervencio-
nes ante la autoridad sanitaria”.

En la ceremonia de Apertura, Pesenti 

resaltó el valor político del Foro Far-
macéutico Argentino que se creó en 
el marco del congreso, como espa-
cio de intercambio y debate sobre la 
realidad del sector. “En el Foro están 
frente a los protagonistas, pueden 
ver que se trabaja mucho con cada 
uno de los actores, pueden ver cómo 
se gestiona. Pero no siempre conse-
guimos lo que buscamos. Depende 
también del otro. Hoy estamos muy 

complicados porque tenemos en-
frente alguien que está pensando al 
medicamento como un bien de mer-
cado y a la farmacia como un comer-
cio. Nosotros tenemos que defender 
a rajatabla que el medicamento es 
un bien social y la farmacia es una 
extensión del sistema de salud. Y no 
nos vamos a mover de eso”.

En el acto estuvieron presentes el 
decano de la Facultad de Farmacia 
y Bioquímica de la UBA, Prof. Dr. 
Pablo Evelson; la vicedecana de la 
Facultad de Bioquímica, Química y 
Farmacia de la Universidad Nacio-
nal de Tucumán, Dra. María Eugenia 
Mónaco; los farm. Ramiro Roberts y 
María Marta Balda, vicepresidente y 
secretaria de la Asociación Argenti-
na de Farmacéuticos de Hospital y 
legisladores provinciales. 

Al tomar la palabra, el Dr. Federico 
Montes de Oca, presidente de SA-
FYBI, agradeció la existencia de uni-
versidades públicas y gratuitas, “sin 
lugar a dudas una de las columnas 
vertebrales de la Argentina que te-
nemos, con tres premios Nobel, un 

El presidente de la COFA, Farm. Ricardo Pesenti, agradeció el 
trabajo realizado por el Colegio de Farmacéuticos de Tucumán, los 
representantes de Asuntos Profesionales de los Colegios, el Comité 

Científico, los miembros del CNC y el staff de la COFA para poder 
concretar un evento de la magnitud del CFA 2024.

El decano de la Facultad de 
Farmacia y Bioquímica de la 

UBA, Dr. Pablo Evelson participó 
de la Ceremonia de Apertura del 

CFA 2024.
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gran sistema científico y productivo 
y es la base de la movilidad social 
ascendente”.  

En cuanto al lema del congreso, se-
ñaló: “Uno de los desafíos de nues-
tra profesión es cómo abrazamos 
las nuevas tecnologías y las incor-
poramos para poder ejercer con 
mayor valor agregado: todo lo que 
tiene que ver con los productos bio-
lógicos, las terapias avanzadas. Hoy 
ya estamos hablando de tejidos sin-
téticos, terapias extracorpóreas. En 
un futuro vamos a tener órganos, 
esto avanza rápidamente. En el ám-
bito de la industria venimos desde 
hace muchos años viviendo un pro-
ceso de automatización. Hoy los hu-
manos ya no hacemos, ayudamos a 
que la máquina haga. Tenemos que 
abrazar todos los cambios, nos te-
nemos que capacitar permanente-
mente. Y a la vez, están los desafíos 
que tienen que ver con las compe-
tencias blandas: con el liderazgo, 
con el marketing, las redes sociales 
para fidelizar a los pacientes/clien-
tes. La tecnología nos atraviesa.

Lo que no tenemos que perder es 
ser relevantes para la tarea en la 
que nos desempeñamos. Debe-
mos trabajar muy de cerca con las 
instituciones que nos agrupan y ser 
proactivos; pensar viendo lo que 
están haciendo en otros lugares 
del mundo, tratar de tomar lo me-
jor que hacen para diseñar lo que 
queremos que sea nuestro ejercicio 
profesional”.

Actualización profesional 
Durante tres jornadas en el Hotel 
Sheraton de Tucumán se desarro-
llaron conferencias que giraron 
en torno al lema “Innovación y 
compromiso farmacéutico para 
fortalecer la salud”. A sala llena se 
abordaron temas como prescrip-
ción farmacéutica, los peligros de 
la automedicación irresponsable; 
la revolución de la inteligencia arti-
ficial en la salud y la farmacia; salud 
sexual, enfermedades transmitidas 
por vectores y vacunación, cambio 
climático y prevención de ende-
mias y pandemias, enfermedades 
neurológicas; desarrollo de pro-
ductos biosimilares; medicamen-
tos de alto costo y nuevas tecnolo-
gías; salud mental; uso de cannabis 
en el tratamiento del insomnio y la 
ansiedad; desafíos farmacéuticos 
en la industria cosmética; auditoría 
farmacéutica.

La Farm. Liliana Nogueras, coordina-
dora científica, destacó como con-
clusión principal del Congreso, que 
“ante los avances tecnológicos que 
están transformando la práctica far-
macéutica, resulta fundamental la 
formación continua para mantener 
a los profesionales actualizados.

Más que nunca el Congreso Farma-
céutico Argentino cobra relevancia 
profesional y científica, inspirando, 
formando y estimulando la discu-
sión sobre el futuro del ejercicio 
farmacéutico, orientado a mejorar 
la salud pública y la calidad de vida”.

El Farm. Federico Montes de Oca, 
Director Técnico de Laboratorio 

Cassará y vicepresidente de 
SAFYBI, disertó acerca de la 

experiencia de desarrollo de la 
vacuna ARVAC, como ejemplo 

de innovación en la ciencia 
argentina.

La Farm. Liliana Nogueras, 
coordinadora científica del 

CFA2024 junto al Decano de la 
Facultad de Farmacia y Bioquímica 
de la UBA, Prof. Dr. Pablo Evelson.
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En los paneles se concluyó también 
la importancia del rol del farmacéu-
tico en:

• La preparación de los sistemas de 
salud ante crisis sanitarias y desa-
fíos emergentes como el cambio 
climático. Se debe trabajar desde 
el equipo de salud en sistemas de 
advertencia y respuesta tempra-
na para el calor extremo, mejorar 
el acceso al agua potable y mejo-
rar los sistemas de saneamiento, 
vigilancia, sistemas de alerta, el 
desarrollo de nuevas vacunas, 
monitoreo del impacto psico-so-
cial, resiliencia climática y acceso 
universal a la salud efectiva.

Es una materia pendiente a la cual 
los farmacéuticos no deben estar 

Abril (Estudiante de 3er. Año de la carrera de Farmacia - 
Universidad de Belgrano)

“Me encantó haber participado. Las charlas me parecieron muy inte-
resantes. Me encantó conocer a futuros colegas. Yo tenía muchas ex-
pectativas porque nunca había participado en un congreso. Mi mamá, 
que es farmacéutica, me invitó a ir. Me gustaron todas las charlas. Me 
pareció muy interesante escuchar a la industria, a la representante de la 
ANMAT. También saber cómo se trabaja en otras partes del mundo. Es-
cuchar a los farmacéuticos y a quienes nos representan como profesión, 
ver a tanta gente comprometida con la atención farmacéutica. Me llevo 
no sólo la información valiosa que recibí sino también haber comparti-
do esos días con futuros colegas”.
“Conocí gente muy cálida, muy profesional. Estoy muy contenta de ha-
ber podido participar para conocer el mundo al que voy a pertenecer. Me 
abrió la cabeza”.

Farm. Valeria Guidi, de Viedma, Río Negro

“Desde Río Negro llegamos ocho farmacéuticos y familiares provenientes 
de distintos lugares de la provincia. La experiencia fue excelente, desde 
la organización, el temario, las actividades sociales, el programa cientí-
fico, poder compartir con pares la temática diaria que tenemos y cómo 
enfrentamos los problemas que son comunes a todas las provincias. 
Me interesó particularmente el foro con la gente de CILFA y ANMAT. Ver 
la postura de la COFA frente a la industria. También discutir el tema del 
cambio de condición de venta. Otro panel interesante fue el que abordó 
la venta online, donde quedó claro que para sobrevivir hay que adaptar-
se, incorporar tecnología, registrar la actividad y dar el mejor servicio”. 
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Servicios 
Farmacéuticos 
En el marco del congreso se 
obtuvieron más de 200 regis-
tros de tres servicios farma-
céuticos: presión arterial, test 
Findrisc de detección tem-
prana de diabetes y test de 
detección de apnea del sueño.

Esos registros alimentan una 
base de datos que fortalece a 
la profesión, siendo fuente de 
estudios y evidencia del valor 
de las intervenciones farma-
céuticas para mejorar la sa-
lud de la población.

ajenos y participar en estos espa-
cios de discusión, ya que somos 
parte del personal que actúa ante 
estas adversidades de manera acti-
va y significativa.

• La promoción del uso racional de 
medicamentos y su papel activo en 
la educación y atención sanitaria.

• La garantía de un acceso equi-
tativo a servicios y productos de 
salud, contribuyendo al bienestar 
de la población.

• El enfoque multidisciplinario en 
temas como la salud mental y la 
educación sexual, así como la co-
laboración interprofesional en re-
des integradas.

Campaña de Prevención 
Como octubre es el mes de concientización sobre el cáncer de mama, 
y el último día del congreso coincidió con el Día Mundial de Lucha 
contra esta enfermedad, la COFA y el Colegio de Farmacéuticos de Tu-
cumán junto a LALCEC crearon la campaña “En tu farmacia, te infor-
mamos y te cuidamos: Juntos en la Lucha contra el Cáncer de Mama”. 
Los farmacéuticos tucumanos brindaron información a la población 
para la detección temprana y la prevención. Desde la COFA se generó 
una web (https://prevencion.cofa.org.ar/mamas/)a la que se puede ac-
ceder también a través de un código QR que se dispuso en cada farma-
cia de la provincia.

Allí los usuarios pueden encontrar: 
• 5 datos que quizás no sabías del cáncer de mama
• Autoexploración
• Signos para prestar atención
• Ecografía mamaria y mamografía
• Factores de riesgo
• 4 consejos para prevenir el cáncer de mama

Los farmacéuticos tenemos un rol fundamental para prevenir el cán-
cer de mama, ayudar a la detección oportuna y acompañar a las per-
sonas que viven con esta enfermedad a que obtengan el mejor resul-
tado de su tratamiento, contribuyendo a disminuir el impacto de los 
efectos adversos, a prevenir recaídas, aportando una mejor calidad 
de vida.

Desde la farmacia comunitaria:
• Brindamos información confiable
• Promovemos hábitos de vida saludable
• Incentivamos a realizar control ginecológico y el autoexamen periódico
• Ofrecemos consejo farmacéutico y damos contención
• Realizamos el seguimiento farmacoterapéutico
• Contribuimos a la adherencia al tratamiento

Desde la farmacia hospitalaria:
• Preparamos y acondicionamos medicación
• Formamos parte del equipo de seguimiento de los pacientes
• Informamos y contenemos
• Realizamos el seguimiento farmacoterapéutico

Desde la farmacia industrial:
• Investigamos
• Desarrollamos 
• Controlamos la calidad y seguridad de los fármacos

Desde la logística:
• Controlamos el origen, la calidad, seguridad y distribución de los tra-

tamientos

Desde cada lugar los farmacéuticos ayudamos a dar más y mejor vida 
a nuestros pacientes.

https://prevencion.cofa.org.ar/mamas
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En diversos paneles se plantearon 
desafíos y oportunidades para la 
profesión farmacéutica en áreas 
emergentes como la cosmética, las 
terapias prebióticas y la auditoría 
farmacéutica, entre otras.

Adaptación y Resiliencia: 
El farmacéutico frente a los 
nuevos desafíos 
El sábado 19 de octubre se desarro-
lló la 2° edición del Foro Farmacéu-
tico Argentino. 

Juan Manuel Navia Barrera, Director 
& General Manager de IQVIA Argen-
tina, compartió las cifras del merca-
do argentino de medicamentos, con 
una marcada caída en productos de 
venta libre que alcanza el 16.8% en 
lo que va del año. No obstante, des-
tacó una tendencia de consumo: las 
ventas online crecieron un 6% en 
unidades al mes de julio.

A ese dato se sumaron otras estadís-
ticas de cómo se está transforman-
do el comportamiento de compra 
de productos en la farmacia de los 
diversos grupos etarios de pacien-
tes/clientes. El principal medio de 
interacción remota de la farmacia 
con los usuarios hoy es whatsapp. 
El gran desafío es cómo lograr una 
mejor atención profesional online 
ante una tendencia que se impone 
de hecho.

Estudiantes y jóvenes farmacéuticos llegaron desde todos los puntos del país para participar del encuentro 
profesional y científico más importante del año (izquierda). Una numerosa delegación de farmacéuticos 
sanjuaninos llegó a Tucumán para participar del congreso (derecha).

1. El presidente de la Comisión de Salud de la Cámara de Diputados de 
la Nación, Dr. Pablo Yedlin, en la Ceremonia de Apertura del CFA 2024. 
2. El Lic. Mariano Lescano abrió el programa del Congreso con un taller 
sobre Neurociencias para el Cambio. 3. El Dr. Walter Joao, presidente del 
Consejo de Farmacéuticos de Brasil, compartió las experiencias de inno-
vación en los servicios farmacéuticos en su país. 4. El evento contó con 
la presencia de referentes de la Salud como el Dr. Carlos Damin, director 
del Hospital Fernández.

1 2

3 4



12  |  NOVIEMBRE 2024

>>> EVENTO

Los Farm. Claudia Martino, secretaria de la COFA, Liliana Nogueras, coordinadora científica del congreso y 
Ricardo Pesenti, presidente de la COFA, junto a la presidenta Verónica Pastoriza y miembros del Consejo Di-
rectivo del Colegio de Farmacéuticos de Tucumán (arriba).  El equipo organizador del CFA 2024 junto al neuro-
científico Andrés Rieznik (abajo izquierda). Miembros de la Mesa Ejecutiva de la COFA y del Consejo Directivo 
del Colegio de Tucumán junto al diputado Facundo Manes, en el cierre del Foro Farmacéutico Argentino (abajo 
derecha).

1. El Farm. Gabriel Molina compartió la experiencia de gestión del servicio de Farmacia del hospital de salud 
mental Laura Bonaparte, en CABA. 2. La Farm. Irene McCarthy, Directora de Farmacia de Chubut, desarrolló las 
investigaciones que están realizando en la provincia sobre el uso de cannabis en el tratamiento de insomnio y 
ansiedad. 3. El neurocientífico Andrés Rieznik brindó una conferencia plenaria.

1 2 3
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En un conversatorio entre la Dra. 
Nélida Agustina Bisio, Directora 
de ANMAT; Jorge Alberto Belluz-
zo, Presidente de CILFA y Geren-
te General de Laboratorio Raffo; 
el Farm. Jesús Aguilar, Presidente 
del Consejo General de Colegios 
Farmacéuticos de España, que fue 
moderado por el Farm. Ricardo 
Pesenti, se abordaron las estrate-
gias de sostenibilidad en un en-
torno económico cambiante y en 
un contexto de desregulación.

La Directora de ANMAT admitió 
que el organismo depende de las 
políticas sanitarias que dicta la 
Nación. “Con el mismo trabajo que 
venimos haciendo desde hace 30 
años tratamos de disminuir el im-
pacto”, sostuvo.

Con respecto a las medidas de 
desregulación, el presidente de la 
COFA planteó la falta de controles 
por parte del gobierno. “Desde la 
Confederación se presentaron 15 

Posters científicos ganadores

Este año se presentaron al Congreso Farmacéutico Argentino 91 pos-
ters científicos. Los trabajos que obtuvieron más alto puntaje fueron:

Categoría Actividad Profesional en Farmacia
Primer Premio: PRM asociados a polifarmacia en el adulto mayor: Análisis 
de SFT en Farmacia Comunitaria.
Nethol M.B., Ciano S
Segundo Premio: De la infección a la curación: El rol del farmacéutico en 
el proceso terapéutico de la Hepatitis C.
Alvarez A; Bermejo V; Cecchini F; Guichou M; García M; Sarnagiotto Y.
Tercer Premio: La farmacia como primera posta sanitaria.
Martínez M; De Caria M;  Gregorio V; Siezza S; Varela E.
(Por la cantidad de trabajos presentados para esta categoría se decidió 
entregar tres premios).
Para el resto de las categorías hay dos premios.

Categoría Gestión en Salud
Primer Premio: Prescripción electrónica asistida de Clozapina y su impac-
to en la seguridad de la atención de pacientes esquizofrénicos ambulato-
rios en un hospital de Mendoza, Argentina.
Jait, A.; López, MS; Mora, M.; Manassero, CA
Segundo Premio: Implementación de formulario de medicación habitual 
y su impacto en la conciliación de medicamentos al ingreso del paciente.
Gómez A. C.; Zimmerman V.

Categoría: Investigación y Desarrollo
Primer Premio: Optimización en la elaboración de un nutracéutico: Arrope 
de chañar.
Rodriguez AM; Reynoso MA; Vera NR
Segundo Premio: Andamios bicapa 3D como estrategia nanotecnológica 
aplicable en la cicatrización de heridas por úlcera por presión.
Harriet S.; Acevedo M.E.; Filia F.; Prado H; Mouriño V

Categoría: Educación Farmacéutica
Primer Premio: El aula invertida como herramienta para el logro de apren-
dizaje autónomo en estudiantes universitarios.
Medina González G; Lorenzo A; Asbene P; Blasón V; Ordoñez A; Carrascosa A.
Segundo Premio: Preparando al farmacéutico del futuro: De la química or-
gánica a la salud comunitaria.
Loandos MH; Rodríguez A; Beverina M; Ponce F; Cisneros Toranzo L; Arias 
Cassará L.

Expo comercial 
Como todos los años, en esta 
edición se realizó una expo-
sición comercial con lanza-
mientos y promociones espe-
ciales. Estuvieron presentes: 
Rofina, SC Johnson, Baliarda, 
COFARAL, Laboratorios Raffo, 
Roemmers, Bayer, Metafarm, 
Gador, Casasco, Rowa, Drogue-
ría Garzón, Nutricia Bagó, Hi-
san, Bagó, Lenox, Pfizer, Max 
Vision, UNC, Droguería Suizo 
Argentina, Massa, Droguería 
del Sur, P&G, BDF y Lalcec.
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Declaraciones y auspicios
• El 30° Congreso Farmacéutico Argentino 

fue declarado De Interés Provincial por De-
creto N°3117/21 firmado por el Gobernador 
Osvaldo Jaldo y el Dr. Luis Medina Ruiz, 
Ministro de Salud de la Provincia. 

• De Interés Legislativo por la Resolución 49/2024 de la Legislatura 
de la Provincia de Tucumán

• De Interés Turístico por la Resolución 2742 del Ente Autárquico Tu-
cumán Turismo

Auspiciaron el Congreso:
• El Foro Farmacéutico de las Américas
• El Ente Coordinador de Unidades Académicas de Farmacia y 

Bioquímica - Ecuafyb
• Academia Nacional de Farmacia y Bioquímica
• Facultad de Farmacia y Bioquímica de la Universidad de Buenos Aires
• Universidad Nacional de Tucumán
• Universidad de Belgrano
• Facultad de Farmacia de la Universidad Hospital Italiano de 

Buenos Aires
• Asociación Argentina de Farmacia y Bioquímica Industrial - Safybi
• Facultad de Ciencias Bioquímicas y Farmacéuticas de la 

Universidad Nacional de Rosario
• Universidad Kennedy
• Universidad Católica de Córdoba
• Universidad Juan Agustín Maza
• Facultad de Química Bioquímica y Farmacia de la Universidad 

Nacional de San Luis
• Facultad de Ciencias Naturales y Ciencias de la Salud de la 

Universidad Nacional de la Patagonia San Juan Bosco
• Universidad Nacional de La Plata

denuncias ante el Ministerio de Sa-
lud y Presidencia por venta ilegal. 
Nos mandan a nosotros a fiscalizar 
y a denunciar penalmente a cada 
lugar”.

Con respecto al reclamo de la COFA 
de redefinición de la condición de 
venta “sin prescripción médica”, 
la funcionaria anunció: “Vamos a 
reunirnos con la COFA para esto”. 
Pesenti agregó que “hay una posi-
bilidad de introducir un proyecto 
conjunto con cambios a la ley”.

Consultado el presidente de CILFA 
acerca del tema “prazoles” sobre 
si existe posibilidad de unificar el 
modelo para los bonos, Belluzzo 
respondió que “no hay un sistema 
único, estamos buscando el mejor 
sistema para dar cobertura. Con el 
cambio de normativa tuvimos que 
encontrar una solución rápida por-
que se iban a perder 40 millones de 
unidades”.

Los asistentes plantearon la necesi-
dad de alivianar el trabajo adminis-
trativo de las validaciones, la elimina-
ción de los troqueles, la universalidad 
de los convenios con todas las obras 
sociales y la interoperatividad de los 
sistemas en la receta digital.

“En mi carácter de presidente del Colegio de Farmacéuticos de Tu-
cumán quiero compartir con ustedes mi felicidad de que nuestra 
provincia haya sido anfitriona de tan importante evento.
Nuestro especial agradecimiento a la COFA, a su staff y a la Comi-
sión de Asuntos Profesionales, expositores, al Consejo Directivo, 
comisiones y staff del Colegio de Farmacéuticos de Tucumán. 
Los farmacéuticos, como profesionales de la salud, debemos estar 
permanentemente actualizándonos, de manera tal de poder des-
empeñar nuestra profesión eficientemente.
Nos toca atravesar momentos complejos en nuestra profesión, por 
ello valoro profundamente la cantidad de colegas que participa-
ron, demostrando que a pesar de las dificultades estamos en fun-
ción de nuestros pacientes, capacitándonos para brindar lo mejor 
de nosotros”.

 Farm. Verónica Pastoriza

La Farm. Valeria Pastoriza, pte del 
Colegio de Tucumán junto a Ricardo 

Pesenti, presidente de la COFA.
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El diputado Facundo Manes brindó la conferencia 
de cierre del 2° Foro Farmacéutico Argentino.  El 
neurólogo y neurocientífico dividió su disertación en 
dos partes: Por un lado, teniendo en cuenta el lema del 
congreso, se refirió a la tecnología. Señaló que “vamos 
hacia un mundo híbrido: vamos a convivir con la 
inteligencia artificial, con más tecnología, pero nunca 
va a superar la creatividad, la inteligencia colectiva, el 
manejo de las emociones, la empatía, el abordaje de 
problemas complejos.
La atención farmacéutica, la toma de decisiones sobre 
qué medicamento es más apropiado en determinada 
situación para determinado paciente es propia del 
farmacéutico, esto no puede ser reemplazado por la 
inteligencia artificial.
Lo que va a pasar es que la gente que maneja la 
tecnología va a tener más oportunidades que la gente 
que no maneja la tecnología. La tecnología es una 
herramienta”.
“Estamos en una paradoja moderna: vivimos cada vez 
mejor: tenemos antibióticos y otros medicamentos, 
viajamos en avión… hace algunos siglos un rey vivía 
peor que cualquiera de nosotros. Más allá de continúan 
habiendo guerras, del cambio climático, de la pobreza, 
del hambre y la desigualdad, hay confort, tecnología. 
Sin embargo, nos sentimos peor. El nivel de consumo 
de psicofármacos es altísimo, el insomnio es un 
problema terrible, el stress, la depresión. Vivimos una 
crisis de salud mental en todo el mundo. 
Vivimos la mayor parte del día en forma automática. 
El ser humano tiene recursos cognitivos son limitados. 
Entonces tenemos dos sistemas de decisiones: uno 
automático, no consciente, que no requiere gasto 
mental, que usamos la mayor parte del día. Tenemos 
otro sistema que es racional, analítico, consciente, pero 
requiere gasto mental. Nosotros no tendríamos recursos 
mentales para vivir en modo racional. Entonces 
tenemos hábitos. Porque decidir racionalmente nos 
desgasta. Estar pendientes de las redes sociales es un 
vaciamiento de recursos cognitivos. 
Para poder cambiar la forma de pensar hay que cambiar 
el contexto. Si seguimos así no vamos a cambiar. 
Tenemos que cuidar nuestro bienestar mental y físico. 
Tenemos que estar bien nosotros y usar la tecnología 
como herramienta”. 
Manes manifestó: “Hay que perder el miedo, por más que 
hoy haya ciertos personajes que no entienden nada y 

quieren amenazar a una sociedad como la nuestra que 
tiene su identidad, como tener la farmacia del barrio, 
de la cuadra. Tengan presente que muchos servidores 
públicos como yo, vamos a estar ahí para defender a un 
orgullo argentino, que es el farmacéutico”.

“Entramos en un mundo incierto”
En la segunda parte de su conferencia Manes abordó el 
contexto político. “En los ’80 logramos la democracia, 
pero no pudimos alcanzar el bienestar. Alfonsín decía: 
“Con la democracia se come, se cura y se educa”. Eso 
no pasó. Hoy peligra la democracia si no alcanzamos el 
desarrollo, porque los jóvenes sienten que este sistema 
no les dio nada. 
Un sistema corrupto, no solo político sino también 
empresarial, sindical, mediático, judicial impidió que 
la Argentina prosperara. En eso acertó el presidente 
Milei al denunciar la “casta”. La sociedad decidió 
probar otra cosa. Entramos en un mundo incierto. 
Nuestro futuro dependerá de todos nosotros: de los 
políticos, de los empresarios, de los docentes, de los 
jueces, de todo el sistema”.
“Sin embargo -apuntó Manes- quien entró como 
outsider, se transformó en parte de la casta. Y la grieta 
hoy es casta vs. no casta.
Vamos a tener que ponerle cordura a todo esto y 
plantear cómo la Argentina puede emprender el 
camino del desarrollo”.

Facundo Manes: 

“Transitamos la Argentina post 
colapso del sistema político”
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1. De izq. a der. El Sr. Jorge Belluzzo, presidente de CILFA; la Dra. Nélida Agustina Bisio, Directora de ANMAT; el 
Farm. Jesús Aguilar, presidente del Consejo General de Farmacéuticos de España y el Farm. Ricardo Pesenti, 
presidente de la COFA. 2. El vicepresidente de SAFYBI, Dr. Federico Montes de Oca; la secretaria de COFA, Farm. 
Claudia Martino; la coordinadora científica del CFA 2024, Farm. Liliana Nogueras y el presidente de la COFA, 
Farm. Ricardo Pesenti. 3. De izq. a der. Farm. Jorge Schlottke, miembro de la sección Farmacia Comunitaria 
de la FIP; Farm. Jesús Aguilar, presidente del Consejo General de Colegios de Farmacéuticos de España; Farm. 
Ricardo Pesenti, presidente de la COFA y Farm. Liliana Nogueras, coordinadora científica del CFA 2024. 4. La 
Farm. Renee Calafato, integrante del CNC COFA, junto a un grupo de estudiantes de Farmacia.

1 2

3 4

Los Farm. Laura Raccagni, Miriam Buccheri y José Rugieri entregaron premios a los ganadores de los 
posters científicos.



http://www.monroeamericana.com.ar
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Consultada sobre la intención de 
compra directa de medicamentos 
por parte de algunas provincias y 
el rol de la ANMAT señaló: “Hay una 
conjunción de normativas. Como 
agencia no podemos prohibir o 
aceptar la decisión del gobierno de 
una provincia. Son autónomas. Des-
de la ANMAT solo vamos a “desa-
duanizar”, pero no podemos dar la 
venia en cuanto a seguridad y efi-
cacia. La responsabilidad está en la 
normativa de cada provincia”.

El representante de CILFA señaló so-
bre este tema que “lo único que se 
pide, es que se realice con las mis-
mas condiciones que se nos exigen 
a nosotros, con las visitas a las plan-
tas productivas, etc. En la India hay 
18.000 laboratorios, pero sólo 300 
están aprobados por las agencias re-
gulatorias de alta vigilancia. ¿A qué 
laboratorios les van a comprar?”

El presidente de la COFA cerró el 
Foro concluyendo: Tenemos que 
defendernos como sector. La far-
macia necesita trabajo. Y todas 
estas cuestiones nosotros se las 
decimos, en este espacio pueden 
comprobarlo, aunque no siempre 
hay respuesta a nuestros planteos. 
La idea es que podamos dialogar y 
construir”.

Los medios de comunicación tucumanos hicieron una amplia 
cobertura de las actividades del Congreso Farmacéutico Argentino.

En la fiesta de Cierre las autoridades de la COFA y el Colegio de Farmacéuticos de Tucumán intercambiaron
 placas conmemorativas del CFA 2024.



https://www.casasco.com.ar/es/
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Incorporó la vacuna contra la hepati-
tis A al Calendario Nacional en 2005 
que permitió reducir en seis años un 
95% los casos de enfermedad y los 
trasplantes hepáticos por la infección 
fulminante. Entre 2003 y 2004, los ca-
sos habían aumentado un 60% y, con 
asesoramiento de la Organización Pa-
namericana de la Salud, se aplicó una 
estrategia de emergencia con la vacu-
nación para frenar el brote.

En 2005 publicó la “Guía para el Me-
joramiento de la Atención del Posa-
borto”, que se actualizó a los dos años 
como “Guía Técnica para la Atención 
Integral de los Abortos No Punibles”. La 
legalización del aborto fue una de las 
metas que se fijó para su última ges-
tión, cuando fue convocado por el pre-
sidente Alberto Fernández en 2019. 
Fue autor del protocolo para la ILE, 
que se presentó en 2015 para cumplir 
con lo que la Corte Suprema había dis-
puesto en el Fallo F.A.L. de 2012. 

Ginés González García tuvo también 
el cargo de ministro de Ambiente de 
la Nación entre 2004 y 2006; fue ase-
sor de la Comisión de Salud Pública 
y Asistencia Social de la Cámara de 
Diputados de la Nación (1983-1988), 
fue ministro de Salud de la Provincia 
de Buenos Aires (1988-1991); pre-
sidente del Pacto Social de la Salud 
(1989-1991); presidente de la Comi-
sión Técnica Institucional de la Salud 
de la Organización Iberoamericana 
de Seguridad Social (1989-2002); 
presidente del Comité Ejecutivo de 
la Organización Panamericana de la 
Salud (2005-2006); presidente de la 
Asociación Latinoamericana de Eco-
nomía de la Salud (2007-2011); em-
bajador de la República Argentina en 
Chile (2007-2015); fundador y presi-
dente de la Asociación Argentina de 
Economía de la Salud (2015-2019).

A lo largo de su trayectoria, el Dr. 
Ginés González García realizó un im-
portante aporte a la salud pública 
argentina. Descanse en paz.

>>> HOMENAJE

Ginés González García, 
un sanitarista

González García fue el impulsor de 
la Ley de Prescripción por Nombre 
Genérico en 2002, en plena crisis 
económica, que dio a los farmacéu-
ticos la potestad de sustitución, vi-
sibilizando su rol fundamental en la 
dispensa, y posibilitando el acceso a 
la población sin cobertura. 

Además, creó el Plan Remediar para 
asegurar la continuidad de los trata-
mientos a los sectores más vulnera-
bles. Fue el impulsor de otros planes 
nacionales de salud que objetivamen-
te mejoraron los resultados sanitarios. 

También fue el creador de la Universi-
dad Isalud, formadora de sanitaristas.
González García estuvo al frente del 
Ministerio de Salud en tres períodos 
de gobierno:

Llegó por primera vez durante la pre-
sidencia de Eduardo Duhalde, al asu-
mir al frente de salud el 2 de enero 
de 2002, en medio de la crisis. De allí, 
permaneció en el cargo durante la 
presidencia de Néstor Kirchner Nés-
tor hasta 2007.

Según datos oficiales, durante su 
gestión en el Ministerio, la mortali-
dad infantil se redujo de 16,5 a 13,3 
fallecimientos por cada 1000 na-
cidos vivos (el valor de 2018 es de 
8,8/1000, que es la cifra más baja de 
los últimos 20 años). Se crearon cam-
pañas para reducir el tabaquismo, 
para prevenir infecciones de trans-
misión sexual y embarazos no plani-
ficados a través de la disponibilidad 
gratuita de métodos anticoncepti-
vos en los efectores públicos.

El 18 de octubre falleció el ex ministro de Salud Ginés 
González García, un médico sanitarista que construyó, du-
rante décadas desde diversos lugares, políticas sanitarias que 
dieron mayor acceso a la prevención, a la atención primaria y 
a los medicamentos a los grupos más vulnerables, mejoran-
do los índices de salud de la población en todo el país.  



http://www.baliarda.com.ar
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La COFA y la UBA firman convenio 
de asistencia técnica y capacitación

El Decano de la Facultad de Farma-
cia y Bioquímica de la UBA, Prof. 
Dr. Pablo Evelson, y la Dra. Silvia 
Lucangioli, Secretaria de Ciencia y 
Técnica, firmaron con el Presidente 
de la Confederación Farmacéutica 
Argentina, Farm. Ricardo Pesenti y 
la Secretaria de la Mesa Ejecutiva, 
Farm. Claudia Martino, un convenio 
marco, para asesoramiento técnico 
en proyectos, el desarrollo de cur-
sos de capacitación y trabajos de 
investigación.

La firma del convenio se realizó el 
28 de octubre en la sede de la COFA. 

“Para la Confederación es funda-
mental y estratégico estrechar la-
zos con la Facultad de Farmacia 

y Bioquímica de la UBA, así como 
con otras prestigiosas universida-
des del país para generar en con-
junto iniciativas que enriquezcan 
y contribuyan al avance de la Far-
macia en un momento de cambios 

vertiginosos, de mayores necesi-
dades de salud por parte de la po-
blación, y de la llegada de nuevas 
herramientas y posibilidades para 
nuestro crecimiento profesional”, 
destacó Pesenti. 

La firma del convenio se realizó el 28 de octubre en la sede de la COFA. 
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Representantes del 
Grupo Hefame de España 
visitaron la COFA

Las autoridades de la COFA recibie-
ron el 28 de octubre a Enrique Ayu-
so, presidente del grupo Hefame 
de España; Jaime Acosta, miembro 

del Consejo Rector, y María Cuen-
ca, jefa de Gabinete. Hefame es 
una de las tres primeras coopera-
tivas de distribución de medica-

mentos y artículos para farmacias 
de ese país, y la primera empresa 
privada de la región de Murcia. 

Jaime Acosta es, además, miembro 
del Comité Asesor de Tecnología 
de la Federación Farmacéutica In-
ternacional-FIP.

Los representantes de la coopera-
tiva farmacéutica visitaron la sede 
de la COFA para intercambiar con el 
presidente, Ricardo Pesenti y la se-
cretaria de la Mesa Ejecutiva, Clau-
dia Martino, experiencias sobre el 
modelo español y argentino de far-
macia, cooperativismo, el mercado 
de medicamentos y la organización 
de Infarma, el encuentro de Farma-
cia que integra el Congreso Europeo 
de Oficina de Farmacia y el Salón de 
Medicamentos y Parafarmacia, que 
se realizará en Barcelona el 25, 26 y 
27 de marzo de 2025.

http://www.isalud.edu.ar
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la coFa en una 
nueva campaña 
de concientización 
junto a lalcec

Luego de haber desarrollado la 
campaña “En tu farmacia, te infor-
mamos y te cuidamos: Juntos en la 
Lucha contra el Cáncer de Mama” 
junto al Colegio de Farmacéuticos 
de Tucumán y Lalcec, durante el 30° 
Congreso Farmacéutico Argentino, 
la COFA continúa trabajando junto 
a Lalcec en el mes de concientiza-
ción sobre el cáncer de mama. Estas 
iniciativas forman parte del acuer-
do marco firmado en el mes de julio 
entre la Confederación Farmacéuti-
ca y la Liga Argentina de Lucha con-
tra el Cáncer.

El 24 de octubre las farm. Claudia 
Martino y Liliana Nogueras, secreta-
ria y asesora de la Mesa Ejecutiva de 
la Confederación, y Graciela Angio-
lini, miembro del área de Asuntos 
Profesionales, participaron de una 
charla abierta a la comunidad 
sobre la detección temprana del 
cáncer de mama que se realizó en 
el histórico Palacio Barolo de la ciu-
dad de Buenos Aires.

El evento fue moderado por la con-
ductora Teté Coustarot y contó con 
la participación del Dr. Carlos Silva, 
oncólogo, la Lic. Fernanda Monta-
ña, coordinadora del área de acom-
pañamiento de Lalcec y Agustina 
Clemente, periodista y docente, 
creadora de @wikicancerarg, un 
espacio para ayudar a personas du-
rante el proceso oncológico.

La COFA dio su auspicio institucio-
nal al evento, junto a laboratorios 
farmacéuticos y empresas.

Durante el mes de octubre cada no-
che se enciende en el Palacio Barolo 
un faro rosa para concientizar sobre 
la prevención de la enfermedad.

Lalcec también está impulsando 
una campaña pública con el men-
saje: “No te cuides a medias: El  au-
toexamen, no alcanza. Hacé tu 
mamografía anual”.

Las farm. Claudia 
Martino y Liliana 

Nogueras, secretaria 
y asesora de 

la Mesa Ejecutiva de 
la Confederación, y 
Graciela Angiolini, 

miembro del área de 
Asuntos Profesionales, 

participaron de una 
charla abierta 

a la comunidad sobre 
la detección temprana 

del cáncer de mama 
que se realizó en el 

histórico Palacio 
Barolo de la ciudad de 

Buenos Aires.

https://prevencion.cofa.org.ar/mamas/
https://prevencion.cofa.org.ar/mamas/
https://prevencion.cofa.org.ar/mamas/


https://noticofa.cofa.org.ar/
https://issuu.com/confederacionfarmaceuticaargentina/
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La estrategia farmacéutica que va 
a reconfigurar la salud y la economía 
de la Unión Europea

“Ningún partido, ni de los extremos, 
ni del resto del espectro político 
plantea ningún sistema de salud o 
modelo de farmacia distinto al que 
tenemos en la actualidad”, sostiene 
el Farm. Jesús Aguilar, presidente 
del Consejo General de Colegios 
Oficiales de Farmacéuticos de Espa-
ña. “Si tomamos como importante 
la salud, tenemos que tomar como 
importante la farmacia”.

El sistema español de salud es uni-
versal y es considerado uno de los 
más eficientes del mundo. El Esta-
do es el principal financiador de los 

medicamentos, representando el 
80% de las coberturas. España deri-
va el 6,7% del PBI a la salud.

Según el Informe 2023 de Estadísti-
cas de Colegiados y Farmacias, hay 
80.295 farmacéuticos, 72% de los 
cuales son mujeres.

Repartidas en el país hay 22.222 far-
macias, donde trabajan 55.254 far-
macéuticos para una población de 
48.946.035 habitantes.

El número de farmacias es un 70% 
mayor a los consultorios, salas de 

Atención Primaria de la Salud, hos-
pitales y clínicas, y la cantidad de 
farmacéuticos comunitarios supera 
en un 82% al número de médicos 
de familia.

“Yo creo que en España tenemos un 
gran sistema farmacéutico porque 
tenemos un gran sistema sanitario, 
todo va unido”.

“En Europa también están los mo-
delos anglosajones. Son distintos. 
Hay que tener en cuenta que el 
número de habitantes de España 
es tanto como 7 países de la Unión 

El Farm. Jesús Aguilar, presidente del Consejo General de Farmacéuticos de España, par-
ticipó del Congreso Farmacéutico Argentino donde compartió las iniciativas que están 
impulsando en su país y en otras naciones de Europa, centradas en la modernización de 
las currículas, el paradigma de trabajo colaborativo en el equipo de salud y políticas de 
incentivo a la industria farmacéutica regional. 
En esta entrevista el dirigente habla también sobre la IA y las nuevas tecnologías en la 
farmacia, la historia clínica digital, el manejo de datos de salud y también da su visión so-
bre las medidas gubernamentales que afectan a la profesión farmacéutica en la Argentina.



NOVIEMBRE 2024  |  29

Europea del Norte. Los grandes vo-
lúmenes de personas viven en paí-
ses mediterráneos. Y éstos tienen 
modelos parecidos, porque las ad-
ministraciones se dan cuenta que si 
quieren proteger la salud y quieren 
tener más empoderados a los ciu-
dadanos y quieren tener un mejor 
control sanitario del ciudadano, tie-
nen que tener este sistema.

Los otros países, que tienen uno, 
dos o tres millones de habitantes, 
tienen otra realidad”.

“El modelo de farmacia es una cues-
tión cultural. Los españoles ni se 
plantean otro modelo. De hecho, 
hay medicamentos que se pueden 
adquirir online (aunque siempre 
desde una farmacia física) pero casi 
no utilizan esa vía porque lo que 
quieren es preguntar, consultarle al 
profesional. 

En otros países, he llegado a ver un 
ibuprofeno exhibido al lado de una 
botella de vodka. Supongo que lo 
considerarán “venta cruzada”, pero 
claramente eso no debería suceder”. 

-¿Cómo observa el intento de des-
regulación del modelo de Farmacia 
en la Argentina?
-Nosotros siempre pusimos a la Ar-
gentina como ejemplo de modelo 
de Farmacia en Latinoamérica. Aquí 
hay un sistema muy parecido al 
español. Lo que se debe entender 
es que esa es una conquista social 
de los ciudadanos. Cuando hay un 
sistema regulado, respetando entre 
otras cuestiones las distancias para 
que haya una distribución a lo largo 
del territorio, eso es lo que durante 
la pandemia ha demostrado su im-
portancia sanitaria. Las farmacias 
siempre han estado abiertas, a dis-
posición. 

Bajo nuestro punto de vista, esos 
intentos de cambio hacia modelos 
más comerciales, van en detrimen-

to de los ciudadanos. Nosotros tra-
bajamos por la seguridad de los 
pacientes, por que ese paciente, 
una vez diagnosticado, esté bien 
tratado. 

Los farmacéuticos podemos hacer 
que el ciudadano siga mejor sus 
tratamientos y por lo tanto tenga 
menos problemas graves de salud, 
menos urgencias médicas, menos 
ingresos al hospital. En definitiva, 
menor gasto para el sistema sani-
tario.

Ese es el éxito de este modelo. Lo 
otro, persigue otros intereses, de 
grandes empresas, pero no está pen-
sado para el cuidado del ciudadano.

-¿En España los “prazoles” son de 
venta libre?
-No.

-¿Existe el switch de condición de 
venta?
-Ha habido algunas veces en que 
han pasado de estar financiados 
por el gobierno a no estar financia-
dos, pero no cambia su condición 
de venta bajo prescripción médica.

Tecnología
“Hoy todas las farmacias españolas 
tienen sistema de receta electróni-
ca pública y privada. Ahora viene 
el nuevo concepto de la Inteligen-
cia Artificial. Creo que hay muchos 
procesos a niveles médicos, de 
diagnósticos y de imágenes que 
van a poder mejorarse de manera 
muy importante y ya veremos en el 
campo de la farmacia qué es lo que 
puede dar lugar. 

Pero si nosotros algo hemos apren-
dido en España con respecto a las 
farmacias, sobre todo con lo sucedi-
do en la pandemia, es que no que-
remos perder nunca ese contacto 
con el ciudadano. El ciudadano nos 
necesita y nos quiere ver. 

Hoy se está hablando de la deshu-
manización de la atención de salud. 
La verdad que nosotros, en la farma-
cia, no hemos tenido ese problema. 
El ciudadano confía en el farmacéu-
tico, busca nuestro consejo”.

-¿Qué servicios están registrando 
ustedes en las farmacias?
-España es muy heterogénea. Hay 
diferencias muy importantes según 
las comunidades autónomas. Por 
ejemplo, ayudamos al sistema pú-
blico a hacer cribados. A partir de la 
historia clínica digital, podemos de-
tectar y advertir a las personas que 
aun no se vacunaron para la gripe, 
promover la inmunización. Parti-
cipamos de campañas públicas de 
cribado de cáncer de colon, entre-
gando el insumo para el test y reci-
biendo las muestras para derivar al 
laboratorio. Con la intervención de 
la farmacia se logró aumentar la ad-
herencia al cribado en un 60%. Esto 
es formar parte del sistema. 

-¿Ustedes están utilizando actual-
mente plataformas de IA para el re-
gistro de los servicios farmacéuticos?
-No. Todavía no incluimos IA a nues-
tra plataforma.

“El modelo de farmacia es 
una cuestión cultural. Los 

españoles ni se plantean otro 
modelo”.
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-¿Tienen estudios actuales sobre el 
ahorro de la intervención farma-
céutica para el sistema?
-Ahora estamos intentando com-
probar mediante estudios cómo 
desde la farmacia mejoramos los 
resultados de salud.

Hoy hay pocos servicios que tene-
mos remunerados. Nosotros lo que 
les decimos a las administraciones 
es que nos utilicen. Que veamos si 
esos servicios que brindamos son 
buenos para el sistema y para el ciu-
dadano y luego ya hablaremos de 
cómo se remuneran.

Cada vez que hacemos pruebas pi-
loto, trabajos con distintas comuni-
dades, siempre comprobamos con 
evidencia la importancia de las in-
tervenciones farmacéuticas. 

-¿Qué nuevos servicios farmacéuti-
cos están explorando en España?
-Tenemos una guía que realizamos 
con las sociedades científicas y las 
universidades de cómo se puede ir 
avanzando en nuevos servicios. 

Pero nosotros pensamos que esta-
mos en un momento de cambio en 
la profesión farmacéutica; estamos 
en un tiempo de servicios asisten-
ciales más coordinados con los de-
más profesionales sanitarios.

Estamos trabajando la articulación 
y colaboración con los médicos y el 
resto del equipo de salud, porque 
en definitiva eso es lo que hace que 
el paciente esté bien atendido y el 
sistema funcione mejor.

-¿Tienen sistematizada la interven-
ción colaborativa con los médicos? 
¿Cómo coordinan ese trabajo?
-No es nada fácil. Todavía estamos 
en la etapa de conocernos y ver lo 
que podemos aportar los unos y 
los otros. Perder desconfianzas que 
están instauradas. Y lo que estamos 
viendo es que cada vez que hace-

mos trabajo colaborativo, se pier-
den etiquetas, prejuicios.
 
El tema es que son los propios gobier-
nos los que tienen que tomar el man-
do de esto. Nosotros, al ser una pro-
fesión regulada, siempre queremos ir 
de la mano de la administración. 

En ese sentido, hemos trabajado -y 
va a ser realidad en muy poco tiem-
po en Europa- un cambio en los 
planes de estudio. Hay una nueva 
directiva europea en la que se han 
intruducido asignaturas que son 
muy importantes para el futuro de 
la profesión farmacéutica y donde 
las competencias vienen desde la 
propia universidad.

-¿Cuáles son los cambios que van a 
introducir?
-Vamos a tener asignaturas como 

“En España ha habido algunas 
veces en que medicamentos 

han pasado de estar 
financiados por el gobierno a 
no estar financiados, pero no 
cambia su condición de venta 

bajo prescripción médica”.

anatomía, genética y atención far-
macéutica. En dos años todas las fa-
cultades tendrán que cambiar. Esto 
le va a dar un nuevo impulso a la 
profesión. La capacitación es funda-
mental. Cuando uno está formado, 
ya nadie discute nada. 

La estrategia farmacéutica
Además de la reforma de las currí-
culas, en toda Europa se avecina 
una transformación de la política 
farmacéutica que va a tener impli-
cancias sanitarias y también econó-
micas.

“Durante la pandemia Europa se 
dio cuenta que éramos muy de-
pendientes de los Estados Unidos 
y de los países asiáticos en cuanto 
a principios activos, medicamentos, 
fábricas. Hoy tenemos un problema 
muy importante de desabasteci-
miento de algunos medicamentos 
y no somos capaces de solucionarlo 
porque hemos dejado escapar ese 
gran potencial que tenía la indus-
tria farmacéutica de la región.

Entonces, se están estableciendo 
acuerdos entre los países y se están 
creando estructuras con el objetivo 
de que Europa vuelva a ser líder en 
cuanto a la estrategia farmacéutica.

Pero también hay otro tema estra-
tégico fundamental, que es todo lo 
relacionado con el manejo de los 
datos sanitarios, de la medicación 
de los pacientes. Aquí tenemos un 
problema muy serio. Nosotros en 
España siempre hemos sido muy 
garantes de esto. Pero cada vez más 
están apareciendo empresas, nego-
cios que lucran con la venta de esos 
datos. Hay que ser muy cuidadosos 
con esto.  Somos las instituciones 
farmacéuticas las que tenemos 
que mirar a la profesión con los fa-
ros largos. Con los faros cortos es 
muy fácil. Esta es una profesión de 
800 años y yo quisiera que fuera de 
otros 800 más”. 
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Jorge Belluzzo (CILFA): “Nuestra 
idea es que no haya diferencia entre 
el precio PAMI y otras coberturas”

“La verdad que estamos mal, pero 
podríamos estar mucho peor, como 
otros sectores que tuvieron caídas 
de un 30-35%. La situación, como 
siempre, es política”, afirma Jorge 
Belluzzo, presidente de CILFA, la cá-
mara que agrupa a los laboratorios 
farmacéuticos nacionales. “Se está 
atacando a todo el sector farmacéu-
tico, no importa de qué rama de la 
actividad se trate, incluso la política 
sanitaria. Se dudó hasta de tener 
una autoridad sanitaria.

Estamos en este contexto, pero en-
tre todos tenemos que seguir traba-

jando para defender esto, porque 
el objetivo de todos es mejorar la 
calidad de la salud de la población, 
con medicamentos de calidad, con 
regulaciones de calidad, todo a tra-
vés de la farmacia”.

-En este el Foro Farmacéutico Ar-
gentino se plantearon varios temas 
que están en la mesa de discusión 
del sector: Uno de ellos es la armo-
nización de las validaciones, la des-
troquelización, ¿Cómo están traba-
jando en estos temas?
-Hay un sistema tecnológico que 
se está desarrollando para que el 

troquel del medicamento dispen-
sado no pueda volver a utilizarse, 
que se anule automáticamente, en 
vez de tener que cortarlo. Este sis-
tema ya se está probando en algu-
nos países.

Amenazas para el sector
Belluzzo advierte que sobre el 
sector se cierne la amenaza de la 
llegada de nuevos jugadores que 
podrían cambiar la configuración 
del mercado. “Sistemas como Far-
matouch y otras iniciativas sur-
gieron para cubrir amenazas a la 
profesión farmacéutica. Si llegan 

El presidente de CILFA y gerente general de Laboratorios Raffo integró el panel que de-
batió acerca de las estrategias de sostenibilidad en tiempos de desregulación en el 2° 
Foro Farmacéutico Argentino. En esta entrevista habla sobre el precio de los medicamen-
tos, la “destroquelización”, la amenaza de la llegada de nuevos jugadores al mercado y el 
futuro del convenio PAMI.
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otros jugadores al mercado posi-
blemente se eliminen muchas po-
siciones.

Nosotros estamos reuniéndonos 
con todas las organizaciones far-
macéuticas, las droguerías y la in-
dustria para cuidar el sistema que 
tenemos, que está validado y fun-
ciona. Vamos a seguir defendiendo 
las regulaciones que no permiten 
que los medicamentos salgan de 
la farmacia, porque así como salió 
la resolución de los “Prazoles” tam-
bién podría aparecer una resolu-
ción que diga: “A partir de hoy se 
puede vender cualquier producto”. 
Con este gobierno puede pasar 
cualquier cosa”. 

-¿Cuál es su visión acerca de las 
medidas de reforma del sistema de 
obras sociales y prepagas, cobertu-
ra de medicamentos, etc?
-Hay obras sociales muy pequeñas 
que no pueden dar el servicio que 
deberían dar; en ese sentido consi-
dero que debería concentrarse en 

las que puedan dar el servicio. Pero 
las obras sociales deben seguir 
existiendo porque es un sistema 
que funciona.

Precio
“Hoy en la Argentina casi todos 
los ciudadanos tienen algún tipo 
de cobertura que hace que no 
tengan que pagar el 100% del 
precio del medicamento”, dice 
Belluzzo. 

 -En el congreso se reclamó que haya 
un precio único. ¿Esto es viable?
-El precio de venta es único en 
todo el país. Hay una discusión 
acerca de si alguna obra social tie-
ne algún precio especial, pero esos 

son convenios que se van arman-
do. Eso existe. El PAMI tiene 5 mi-
llones de afiliados, tiene que tener 
un precio distinto. IOMA tiene otra 
forma de trabajar, con un valor fijo 
y el resto lo paga el paciente. Cada 
obra social maneja su cobertura a 
su medida. 

Belluzzo informó que se está trabajando en la eliminación de 
los prospectos en papel. Se imprimirá un QR en el estuche y la 

información del producto estará disponible solo online.

-El convenio PAMI tuvo una prórro-
ga… ¿Qué va a suceder de aquí en 
más?
-Hasta el 3 de agosto había una 
brecha muy grande entre el precio 
PAMI y el precio de venta. Eso nos 
perjudicaba a todos. Las farmacias 
han mejorado su aporte desde mar-
zo a hoy, en por lo menos 6 puntos. 
Las farmacias aportaban un 21% y 
hoy están en un 15%. 

El PAMI entendió que no podía ha-
ber un precio tan diferencial. Va a 
seguir habiendo un precio PAMI, 
que va a tener que seguir siendo el 
mejor del mercado, pero no a los ni-
veles que tenemos hoy. 

Nuestra idea es que no haya dife-
rencia entre el precio PAMI y cual-
quier otra cobertura, pero con un 
aporte mayor de la industria hacia 
el PAMI. No sabemos cuándo se va 
a dar eso.

En marzo se logró un aumento del 
índice de inflación +2% y ahora se 
logró alcanzar el índice de inflación 
+1%. El convenio vence en el mes 
de marzo, vamos tendiendo hacia 
una unificación de precio. 

-¿Se sabe cuál será la política del 
PAMI en el vencimiento del conve-
nio?
-No se sabe, lo que sí sabemos es 
que el PAMI quiere seguir bajando 
unidades del Plan Vivir Mejor. Ese 
plan, a nuestro criterio, es un error. 
De 8 o 9 millones de unidades de 
medicamentos gratuitos pasó a 19 
millones de unidades. El año pasa-
do el PAMI creció 8% en unidades. 
Otras grandes obras sociales caye-
ron 12, 13% en unidades. Ese con-
sumo iba a PAMI porque era gratis. 
Eso no puede ser.

Aquellos afiliados de PAMI que no 
estén en condiciones de pagar sus 
medicamentos, tienen la Resolu-
ción 337 con cobertura del 100%.
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http://www.cilfa.org.ar


http://www.sertal.com.ar
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